



La prise en compte de l'écologie dans la Mission ouvrière

# Diacre a la lumière de l'Évangile et de *Laudato Si'*

✚ Je m'appelle Vincent DUQUESNOY et je

suis marié avec Aurélie depuis juin 2005.

Nous avons deux enfants: Axel, 10 ans et Faustine, 8 ans.

Nous habitons à Roubaix depuis 2004.



### L'écologie intégrale dans les revues du mouvement

Je suis membre de la Société Saint-Vincent de Paul depuis 2001, membre actif d'une Conférence de Roubaix et diacre permanent depuis le 6 octobre 2018. Les deux missions que l'archevêque de Lille m'a confiées sont l'animation et l'accompagnement spirituel au sein de la Société Saint-Vincent de Paul au niveau local et au niveau diocésain une responsabilité dans le service Écologie Intégrale, sans compter les autres services qui se réfèrent à la mission d'un diacre.

Depuis plusieurs années j'œuvre dans le domaine de la fraternité et de ce lien avec les pauvres, ceux qui sont dans la misère et les « sans voix », en collaboration étroite avec les Filles de la Charité de Roubaix. Je fais partie d'une équipe missionnaire, avec des membres actifs de la Mission ouvrière de Roubaix dans le but de soutenir les paroisses de la ville dans leurs projets missionnaires.

Je fais aussi partie du service diocésain de l'Écologie Intégrale, un domaine qui me tient aussi fortement à cœur pour faire vivre cette relation entre la terre et l'Homme, l'Homme et la terre et aussi pour la préservation de notre « maison commune »: la terre. C'est tout à fait en lien avec ce que je fais dans le cadre de la Société Saint-Vincent de Paul. Dans ce service, j'organise des formations dans le domaine de

l'agriculture biologique. Notre service soutient les communautés religieuses, les écoles et les paroisses dans leur démarche pour obtenir et développer le label « ÉGLISE VERTE ».

Je souhaite vous partager ma réflexion sur le sujet de l'Écologie intégrale dans le dynamisme de *Laudato Si'*, l'encyclique du pape François. C'est à sa lecture que j'ai retenu des notions et actions importantes pour notre chemin de conversion écologique. Le pape François a bien conscience des différentes blessures de la terre mais selon lui on ne peut pas envisager son avenir sans parler de Dieu ni de l'homme. « Tout est lié » explique-t-il dans *Laudato Si'*. Il nous invite à contempler la beauté de notre maison commune, la Terre et à prendre le temps de remercier Dieu son créateur qui la confie à chacun de nous. Mais aujourd'hui nous remarquons que notre maison commune n'a jamais été aussi malade. Durant les siècles derniers, nous, les humains, avons utilisé plus de ressources que nous n'en n'avions besoin. Nous avons bouleversé l'équilibre de notre vie terrestre. Nous avons détruit la nature ainsi que les forêts de la terre. Par nos actions de production nous avons pollué la terre ainsi que les eaux de la mer. Les plantes et les animaux disparaissent à un rythme qui nous attriste. Et maintenant nous avons transformé notre terre qui ressemble malheureusement à une immense poubelle. Pourtant nous voyons les habitants de la terre continuer à consommer de plus en plus et accumuler énormément de biens et de richesses. La seule richesse que nous devons chercher, c'est la richesse de notre cœur et du cœur de notre prochain dans un dynamisme de fraternité.

Aujourd'hui je pense que la grande famille humaine et aussi la famille de Dieu doivent dès aujourd'hui s'unir pour préserver la terre afin de semer la beauté et non la pollution et la destruc-

tion. Elle doit chercher à vivre ensemble dans l'harmonie en prenant soin de la nature et du prochain. La famille, les écoles et les paroisses sont trois lieux possibles selon moi pour vivre cette conversion écologique.

Aujourd'hui, je sollicite chacun à prendre sa responsabilité personnelle et à se mettre à l'action dès à présent.

Par exemple, je vous invite à poser des actes simples mais importants :

- Pense à éteindre les lumières quand tu n'es plus dans une pièce et réduis le gaspillage d'eau. Recycle, réutilise et réduis ta consommation pour ne prendre que simplement ce dont tu as besoin.
- Le soir quand tu te couches, rappelle-toi de ce que tu as vu de beau dans ta journée : une joie partagée, un ciel magnifique. Dans ta prière, dis tout simplement : « Loué sois-tu, Seigneur » comme le dit le titre de l'encyclique du pape François et raconte au Seigneur ce que tu as admiré.
- En balade sur la plage, en montagne, respecte la nature et la beauté de la création, ramasse tes déchets, ne laisse rien traîner.
- Respecte ton prochain. Par exemple quand tu es en colère contre quelqu'un, rappelle-toi qu'il est aimé de Dieu comme toi. Demande à Dieu dans la prière de te faire voir ses bons côtés.
- Au début de chaque repas, tu peux dire le « bénédicité », c'est-à-dire prier pour remercier Dieu de reconnaître le travail de chacun, de renforcer notre solidarité avec ceux qui n'ont rien.
- À l'école on peut réfléchir à la façon dont les plus pauvres pourraient avoir accès des choses essentielles comme les livres, cahiers, jouets, ordinateurs... On peut aussi donner des vêtements en bon état lors des collectes d'association d'entraide.
- Sois attentif au petit, au fragile, au pauvre. Essaie de valoriser ce qu'ils sont et ce qu'ils font.



Le réchauffement climatique dans certains pays met en danger les plus pauvres qui sont obligés d'émigrer avec leur famille. Ces migrants voyagent dans des conditions périlleuses pour trouver de quoi manger, du travail et où se loger. Apprends en même temps à t'émerveiller de la diversité des habitants de ta commune.

En faisant un geste pour la planète, nous montrons que sommes tous concernés : les adultes comme les jeunes. Il faut que nous vivions de telle manière que les générations suivantes pensent que cela en vaut la peine.

Pour conclure, reconnaissons les merveilles de Dieu en nos vies.

Que cette année 2021, soit l'occasion d'exprimer notre reconnaissance et que les liens fraternels grandissent entre nous avec la grâce de Dieu.

Vincent DUQUESNOY

**Diacre Permanent – Diocèse de Lille -**  
06/47/42/36/75 – [vincentduquesnoy@neuf.fr](mailto:vincentduquesnoy@neuf.fr)  
Service Diocésain de l'Écologie Intégrale de Lille  
<https://lille.catholique.ecologie-integrale>  
<https://egliseverte.org>  
[laudatosi@lille.catholique.fr](mailto:laudatosi@lille.catholique.fr)  
Société Saint-Vincent de Paul  
<https://don.ssvp.fr/b/mon-don>  
[cdsvp.lille@gmail.com](mailto:cdsvp.lille@gmail.com)

#### Dans le diocèse de Lille

Depuis la publication de l'encyclique du pape François sur l'écologie *Laudato Si'* (« Loué sois-tu ») les initiatives se multiplient dans le diocèse pour prendre soin de la Création, et comme dit le pape François, de « notre maison commune ».

Une équipe diocésaine est en charge de l'écologie intégrale, pour sensibiliser les chrétiens à l'urgence de la sauvegarde de la Création.